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Встреча с избирателями 

Одиннадцатая сессия Верховного Совета РСФСР 

СВЕРШЕНИЯ И ПЛАНЫ 
ТРУДОВОЙ РОССИИ 

» 
Страна Советов в обстановке 

большого политического подъ-
ема я вдохновенного творче-
ского труда завершает четвер-
тый год десятой пятилетки. 

Новую волну трудового эн-
тузиазма, стремление посвя-
тить все дела и помыслы ве-
ликому делу коммунистическо-
го строительства вызвали у со-
ветских людей решения но. 
ябрьского (1979 г.) Пленума 
ЦК КПСС и второй сессии 
Верховного Совета СССР деся-
того созыва, наметивших вели-
чественные перспективы даль-
нейших свершений на тути 
построения коммунистического 
общества. Миллионы совет-
ских людей как боевую про-
грамму действий восприняли 
яркую речь на Пленуме това-
рища Л. И. Брежнева. 

Как и весь советский народ, 
могучим созидательным поры-
ве* охвачены трудящиеся Рос-
сийской Федерации. С чувст-
вом законной гордости за до-
стигнутые успехи, с твердой 
решимостью приумножить тру-
довые свершения во славу со-
циалистической Родины съеха-
лись народные избранник» в 

^Москву на одиннадцатую сес-
р с и ю Верховного Совета РСФСР 

девятого созыва. Она откры-
лась 11 декабря в Большом 
Кремлевском дворце. 

Бурными, продолжительными 
аплодисментами встретили де-
путаты и гости товарищей 
Л. И. Брежнева, Ю. В. Андро-
пова, В. В. Гришина, А- А. 
Громыко, А П. Кириленко, 
А. Я. Пельше, Г. В. Романова, 

М. А Суслова, Д. Ф. Устинова, 
К. У. Черненко, В. В. Кузне-
цова, Б. Н. Пономарева, М. С, 
Соломенцева, В. И. Долгих, 
М В. Зимяннна, К. В. Русако-
ва. 

Сессию открыл председатель 
Верховного Совета РСФСР 
В. А. Котельников. 

Участники сессии почтили 
вставанием память депутатов 
А. Г. Ланцовой, В. М. Леонен-
кова, В И. Макарова, скончав-
шихся за время между сессия-
ми. 

Единогласно утверждается 
повестка дня сессии и поря-
док ее работы. В повестке дня 
вопросы: 

1. О Государственном плане 
экономического и социального 
развития РСФСР на 1980 год 
в о ходе выполнения Государ-
ственного плана экономическо-
го и социального развития 
РСФСР в 1979 году. 

2. О Государственном бюд-
жете РСФСР на 1980 год и об 
исполнении Государственного 
бюджета РСФСР за 1978 год. 

3. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Совета 
РСФСР. 

С докладом о Государствен-
ном плане экономического и 
социального развития РСФСР 
на 1980 год и о ходе выпол-
нения Государственного плана 
экономического и социального 
развития РСФСР в 1979 году 
выступил заместитель предсе-
дателя Совета Министров 
РСФСР, председатель Госплана 
РСФСР депутат Н. И. Маслен-
ников. 

С докладом о Государст-
венном бюджете РСФСР на 
1980 год и об исполнении 
Государственного бюдж е т а 
РСФСР за 1978 год выступил 
министр финансов РСФСР де-
путат А. А. Бобровников. Он 
сообщил, что па рассмотрение 
и утверждение сессии вносит-
ся проект Государственного 
бюджета республики на 1980 
год по доходам и расходам в 
сумме 70614,2 миллиона руб-
лей. 

На сессии начались прения 
по докладам. 

Все выступившие депутаты 
предложили утвердить законы 
о алане и бюджете Российской 
Федерации на 1980 год. 

12 декабря сессия Верховного 
Совета РСФСР продолжила ра-
боту. 

Завершив прения, депутаты 
перешли к принятию докумен-
тов сессии. Единогласно были 
приняты Закон о Государствен-
ном плане экономического и 
социального развития РСФСР 
на 1980 год и постановление о 
ходе выполнения Государствен-
ного плана экономического и 
социального развития респуб-
лики на 1979 год. 

Затем депутаты приняли За-
кон о Государственном бюдже-
те РСФСР на 1980 год. Доходы 
и расходы его с учетом вне-
сенных поправок утверждены 
В сумме 70741407 тысяч руб-
лей. Было принято также пос-
тановление об исполнении Го-
сударственного бюджета рес-
публики за 1978 год. 

С докладом об утверждении 
Указов Президиума Верховного 
Совета РСФСР выступил сек-
ретарь Президиума Верховного 
Совета РСФСР X. П. Нешков. 
Верховный Совет утвердил Ука-
зы и принял соответствующие 
законы й постановления. 

На этом одиннадцатая сессия 
Верховного Совета РСФСР де-
вятого созыва закончила рабо-
ту. 

(ТАСС). 

11 декабря в Северомор-
ском Доме офицеров флота 
состоялась встреча избирате-
лей с депутатом Верховного 
Совета СССР от Северомор-
ского избирательного округа 
командующим Краснознамен-
ным Северным флотом адми-
ралом В. Н. Чернавиным. 

В зале Дома офицеров мно-
голюдно. На встречу со своим 
депутатом в высший орган Со-
ветском власти пришли пере-
довики производства, предста-
вители общественности Севе-
роморска и пригородной зоны, 
моряки. Собрание открыл 
председатель городского Со-
вета народных депутатов Н. И. 
Черников. 

В. Н. Чернавин подробно и 
интересно рассказал собрав-
шимся о прошедшей на днях 
второй сессии десятого созы-
ва Верховного Совета СССР, о 
тех вопросах, которые на ней 
были рассмотрены. С особой 
теплотой говорил он о речи 
Генерального секретаря Ком-
мунистической партии Совет-
ского Союза, Председателя 
Президиума Верховного _Сове-
та СССР Л. И. Брежнева на 
Пленуме ЦК КПСС. 

Владимир Николаевич рас-
сказал избирателям и о своей 
депутатской деятельности. Он 
член постоянной комиссии по 
народному образованию и 
культуре. В«т о недавнем за-
седании этой постоянной ко-
миссии Верховного Совета 
СССР он и сообщил собрав-
шимся в Доме офицеров. 

Комиссия рассматривала 
вопрос о переходе школ на 
режим продленного дня. Хотя 
это уже ближайшая перспек-
тива совершенствования на-

родного образования и воспи-
тания подрастающего поколе-
ния, однако она связана с ря-
дом проблем. Это, в первую 
очередь, привлечение к рабо-
те с детьми высококвалифици-
рованных специалистов, пере-
оборудование школьных поме-
щений, обеспечение ребят пи-
танием и ряд других вопросов, 
разрешение которых потребу-
ет значительного увеличения 
ассигнований на народное об-
разование. 

Обсудив все эти проблемы, 
постоянная комиссия и внесла 
на рассмотрение сессии Вер-
ховного Совета предложение 
по увеличению ассигнований 
на народное образование. Это 
предложение было принято. 

Депутат Верховного Совета 
В. Н. Чернавин рассказал так-
же, как выполняются наказы 
избирателей Североморского 
избирательного округа, о том, 
что сделано по этим наказам, 
что еще предстоит сделать. 
Владимир Николаевич расска-
зал о жилищном строительст-
ве, о строительстве новых 
школ, больниц, детских учреж-
дений и других обьектов для 
предприятий сферы бытовых 
услуг и торговли. Затем он от-
ветил на вопросы избирателей. 

На встрече с депутатом в 
Верховный Совет СССР коман-
дующим Краснознаменным 
Северным флотом адмиралом 
В. Н. Чернавиным присутство-
вали секретари горкома КПСС 
В. А. Проценко, И. В. Сампир, 
И. Г. Волошин, член Военного 
совета — начальник политуп-
равления флота вице-адмирал 
Ю. И. Падорин, первый замес-
титель председателя гориспол-
кома Г. Н. Кириченко и другие. 

ГОТОВЯСЬ К ВЫБОРАМ 
В горкоме партии состоялось 

совещание секретарей партийных 
организаций и уполномоченных го-
родского комитета КПСС по под-
готовке к выборам в Верховный 
Совет РСФСР и местные Советы 
народных депутатов. 

Открыл совещание второй сек-
ретарь горкома И. В. Сампир. 

С 'информацией о задачах по 
подготовке и проведению избира-
тельной кампании выступили ин-
структоры горкома В. П. Скоркин 
и Э. П. Кливанская, секретарь 
горисполкома Г. А. Исмагилова. 

На совещании присутствовали 
председатель горисполкома Н. И. 
Черников и секретарь горкома 
КПСС И. Г. Волошин. 

Участники совещания получили 
ответы на вопросы, связанные с 
подготовкой и проведением выбо-
ров. 

С VI пленума горкома КПСС 

ШИРЕ РАЗВЕРНУТЬ СОРЕВНОВАНИЕ 
ЗА Р А Б О Т У БЕЗ О Т С Т А Ю Щ И Х 

Как мы уже сообщали, 5 декабря состоялся 
шестой пленум ГК КПСС, иа котором с докла-
дом «О задачах городской партийной органи-
зации по дальнейшему развитию • трудовых 
коллективах социалистического соревнования 

за работу без отстающих» выступил второй 
секретарь горком» партии И. В. Сампир. 

Сегодня мы публикуем изложение доклада 
и выступлений • прениях. 

Из доклада И. В. САМПИРА 
Состоявшиеся недавно Пле-

нум ЦК КПСС и вторая сессия 
Верховного Совета СССР, гово-
рит докладчик, стали важной 
вехой на пути дальнейшего 
строительсгва коммунистиче-
ского общества в нашей стра-
не. 

Большая и яркая речь, с ко-
торой выступал на Пленуме 
Гдаеральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Президи-
ума Верховного Совета СССР 
товарищ Л. И. Брежнев, содер-
жит глубокий, всесторонний 
анализ нашей экономики, ито-
гов четырех лет пятилетки, 
представляет собой разверну-
тую программу деятельности 
всех звеньев партии в решении 
как текущих, так и перспек-
тивных вопросов ра жития со-. 

ветского общества. Поставлены 
ближайшие задачи, раскрыты 
недостатки, узкие места, ука-
заны пути их преодоления. 

Как и всем советским наро-
дсж, материалы ноябрьского 
(1979 г.) Пленума ЦК КПСС и 
второй сессии Верховного Со-
вета СССР с горячим одобре-
нием восприняты трудящимися 
города и пригородной зоны. 
Североморцы, принимая к не-
уклонному руководству реше-
ния Пленума ЦК КПСС, зада-
чи, поставленные товарищем 
Л. И. Брежневым, заявляют о 
готовности отдать свою энер-
гию и опыт практическому осу-
ществлению указаний партии. 

Далее докладчик говорит о 
тех успехах, которых достигли 
североморцы за прошедшие 

четыре года пятилетки. Так, 
объем производства промыш-
ленной продукции за это время 
возрос более чем на 65 про-
центов, на одну треть увеличи-
лась производительность труда, 
в этом году труженики сель-
ского хозяйства сдадут госу-
дарству мяса в три с лишним 
раза больше, чем в 1976 году. 
За последние годы у нас по-
строено более 300 тысяч квад-
ратных метров жилья, введе-
ны новые современные школы, 
магазины, столовые, предприя-
тия службы быта. Досрочно 
завершена программа одиннад-
цати месяцев текущего года, 
сверх плана реализовано про-
дукции более чем на три мил-
лиона рублей. 

В социалистическом соревно-

вании среди городов и районов 
области североморцам в этом 
году трижды присуждалось 
призовое место с вручением 
переходящего Красного знаме-
ни и вымпела обкома КПСС, 
облисполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ. 

Наши успехи, конечно, не 
пришли сами собой. И не бу-
дет преувеличением сказать, 
что они явились результатом 
самоотверженного труда рабо-
чих, инженерно - технических 
работников и служащих, улуч-
шения организаторской и поли-
тической работы парторганиза-
ций, возросшей роли руководя-
щих кадре® — организаторов 
производства и воспитателей 
масс. 

У нас есть сотни политиче-
ски грамотных, зрелых руково-
дителей и специалистов, глубо-
ко сознающих свою ответствен-
ность за дальнейшее развитие 
экономики и культуры Северо-
морска и его пригородной зо-
ны 

(Продолжение на 2-й стр.). 

В горкоме КПСС 

БОЛЬШОЙ 
С О В Е Т 

Позавчера в городском коми-
тете партии под председатель* 
ством второго секретаря гор-
кома КПСС И. В. Сампира с 
участием партийно - хозяйст-
венного актива Североморска 
и пригородной зоны состоялось 
расширенное заседание коор-
динационного совета по конт-
ролю за состоянием трудовой 
и производственной дисципли-
ны, правовой пропаганды и 
усилению борьбы с правонару-
шениями. 

С докладом выступил пред-
седатель горисполкома Н. И. 
Черников. Он рассказал о том, 
как на предприятиях, в орга-
низациях и учреждениях реша-
ются задачи, вытекающие из 
постановления ЦК КПСС «Об 
улучшении работы по охране 
правопорядка и усилении борь-
бы с правонарушениями». 

Докладчик отметил, что за 
последнее время проделана 
большая работа по выполне-
нию требований постановления 
ЦК КПСС, однако в этом важ-
ном деле по предупреждению 
и пресечению правонарушений 
есть еще и недостатки. О пу-
тях их устранения говорил а 
докладчик, и все выступившие 
в прениях. 

Накоплен определенный опыт 
профилактики правонаруше-
ний в коллективе конторы «Се-
вероморекгоргаз», хорошо ра-
ботают народная дружина и 
оперативный комсомольский 
отряд в поселке Росляково. 

Нужно шире использовать 
опыт передовых коллективов и 
лучших народных дружин, сде-
лать все, чтобы ни один нару-
шитель общественного порядка 
не остался безнаказанным, ни 
один тунеядец—невыявленным, 
а каждый склонный к пьянству 
и алкоголизму — не ушел бы 
от внимания общественности. 

\ Так решили участники этого 
совещания в горкоме партии, 
державшие большой совет по 
усилению борьбы с правонару-
шениями в Североморске и 
пригородной зоне. 



«СЕВЕРОМОРСКАЯ ПРАВДА» 13 декабря 1979 года. 

ШИРЕ РАЗВИВАТЬ СОРЕВНОВАНИЕ 
Из доклада И. В. САМПИРА 

(Оконч. Нач на 1-й стр.). 
Инициатива, оперативность, 

стремление обеспечить безус-
ловное выполнение плановых 
заданий и напряженных обяза-
тельств характеризуют работу 
директора молочного завода 
В. В. Гончаровой, начальника 
«Североморскгоргаза» В. Я. Чи-
чина, флагманского капитана 
промыслового флота колхоза 
имени XXI съезда КПСС В. Г. 
Гетманова, зоотехника подсоб-
ного хозяйства Вьюжного В. С. 
Сохиной, начальника цеха С. П. 
Смирнова. Руководимые ими 
коллективы выступили инициа-
торами движения за досрочное 
выполнение заданий пятилетки 
и успешно справляются с при-
нятыми обязательствами. 

И, конечно, самых добрых 
слов заслуживают наши заме-
чательные маяки, неутомимые 
труженики цехов и участков, 
смен и экипажей, полей и 
ферм Среди них передовики 

I
судоремонтных предприятий 
бригадиры В. В. Витязев, О. И. 
Медведев, С. П. Николаев, мас-
тер-пекарь хлебокомбината 
В. Е. Фоменко, аппаратчик мо-
лочного завода В. К. Юрлова, 
бригадир сырьевого отделения 
колбасного завода Л. С. Голуш-
ко. доярки А. П. Дорош и К. И. 
Александрова, бригадир поле-
водов С. И. Александров и мно-
гие другие 

В каждом поселке, в цехах 
предприятий и на колхозных 
фермах, в бригадах и на про-
мысловых кораблях у нас не-
мало людей, которые добросо-
вестно и с высокой ответст-
венностью выполняют свой ра-
бочий долг, не уходят от труд-
ностей. уверенно ведут за со-
бой своих товарищей. 

Объективно оценивая сде-
ланное. мы понимаем, что впе-
реди нас ждут сложные зада-
чи. И сегодня нам нужен твор-
ческий подход к делу. Нужен 
для того, чтобы по-боевому на-
строиться на успешное выпол-
нение стоящих задач. Нужен 
Для того, чтобы выполнить 
план и усилить трудовую ак-
тивность масс, еще шире раз-
вернуть социалистическое со-
ревнование, ориентировав его, 
Как подчеркивал Пленум ЦК 
КПСС, на качественные пока-
затели. Нам он нужен и для 
того, чтобы всемерно поддер-
живать и распространять опыт, 
способствующий повышению 

, производительности труда. 

Руководствуясь ленинскими 
| принципам» социалистическо-

го соревнования и претворяя в 
; жи?т, указания ЦК КПСС о 
| его дальнейшем развитии, пос-
| тдновление бюро обкома КПСС 

|
о дальнейшем развитии социа-

, листкч»»ского соревнования за 
! работу без отстающих и поста-
} яовление XI городской партий-
| ной конференции, горком пар-
' . тин разработал комплексный 
| план мероприятий по обеспе-
I чению работы без отстающих. 

Партийные, профсоюзные, 
, комсомольские организации 
| совместно с хозяйственными 
! руководителями стали глубже 
| заниматься этими вопросами, 

улучшилась сама практика 
! разработки и принятия обяза-

тельств, появились и обрели 
жизнь новые, интересные фор-

1 мы трудового соперничества: 
| «Бригада отличного качества», 

(Сдавать продукцию только 
отличного качества и с первого 
предъявления», в трудовых 
коллективах широкую поддер-
жку получили инициативы 
«Пятилетке качества — рабо-
чую гарантию», «Пятилетке — 
лицевые счета экономии каж-
дому». 

-Докладчик называет передо-
, вые предприятия города и при-

г городной "зоны, " которые доби-
ваются перевыполнения плано-
вых заданий 1979 года и деся-

той пятилетки. Среди них кол-
лективы Териберских судоре-
монтных мастерских, Северо-
морского молочного завода и 
другие. Свыше 90 цехов, бригад, 
экипажей, ферм, более 1,5 тъ -̂
сячи тружеников досрочно вы-

"полнили задания четырех лет 
пятилетки. 

В целях усиления роли со-
циалистического соревнования 
и обеспечения движения — ра-
ботать без отстающих в теку-
щем году на ряде предприятий 
проведены научно • практиче-
ские конференции, на них на-
мечены цели и задачи в борьбе 
за выполнение и перевыполне-
ние плановых заданий 1979 го-
да и десятой пятилетки в це-
лом. 

В партийной организации 
(секретарь А. О. Охотин) 65 
процентов коммунистов занято 
непосредственно в сфере мате-
риального производства. Здесь 
разработаны план мероприятий 
по совершенствованию социа-
листического соревнования за 
работу без отстающих, одной 
из составных частей которого 
является соревнование по ком-
плексному плану повышения 
производительности труда на 
пятилетку, личные творческие 
планы, взаимные договора и 
другое Здесь 97 процентов ра-
бочих, инженерно-технических 
работников, служащих охваче-
ны всеми видами соревнования, 
установлен строгий контроль 
за выполнением обязательств. 

Большую помощь в организа-
ции соревнования оказывают 
школы передового производст-
венного опыта, бригадный ме-
тод организации труда, настав-
ничество, работа с отстающи-
ми, с молодежью. Вот почему 
здесь в текущей пятилетке нет 
ни одного участка, цеха, не вы-
полнивших установленные пла-
ны и задания. 

Разработанный партийной ор-
ганизацией (секретарь В. И. 
Пушкарь) комплексный план 
мероприятий по обеспечению 
движения «Работать без отста-
ющих» был доведен до всего 
коллектива. Почин ростовчан 
поддержали коллективы бригад 
и цехов. Парторганизация уде-
ляет большое внимание рас-
пространению опыта передови-
ков через наглядную агитацию, 
местное радиовещание. 

Докладчик говорит о том,что 
в течение последних двух лет 
работают практически без от-
стающих коллективы предпри-
ятий мясо-молочной промыш-
ленности, торговли, транспорта, 
связи, общественного питания 
и бытового обслуживания. На 
большинстве предприятий дей-
ствуют созданные при партор-
ганизациях комиссии по конт-
ролю за качеством продукции. 
Они принимают активное уча-
стие в проведении «Дней каче-
ства», рейдов 

Дальнейшего увеличения 
производства продуктов жи-
вотноводства добились труже-
ники сельского хозяйства. По 
сравнению с 1978 годом вало-
вой надой молока увеличен на 
1600 центнеров, производство и 
сдача государству мяса возрос-
ла на 429 центнеров. Заметных 
успехов добились рыбаки кол-
хоза имени XXI съезда КПСС. 

Дела шли бы у нас гораздо 
лучше, если бы отделы горко-
ма и горисполкома, первичные 
партийные организации, посел-
ковые Советы народных депу-
татов четко контролировали 
выполнение принимаемых ре-
шений, проявляли более -высо-
кую требовательность к руко-
водителям предприятий за уро-
вень производства, если бы во 
всей деятельности строго соб-
людалось требование Пленума 
ЦК КПСС о персональной от-
ветственности за - порученный 
участок. 

Это имеет прямое отношение 
к коллективам колбасного за-
вода и городского комбината 
бытового обслуживания, пти-
цеферм, рыболовецких колхо-
зов и экипажей судов промыс-
лового флота колхоза «Север-
ная звезда», которые зачастую 
подводят североморцев с вы-
полнением социалистических 
обязательств и государствен-
ных планов. 

Мы часто ставим в пример 
коллектив Териберских судо-
ремонтных мастерских, где 
стабильно выполняются планы, 
улучшаются экономические по-
казатели, снижается себестои-
мость судоремонта. А недалеко 
от мастерских, на этом же пя-
тачке, есть другое предприя-
тие — рыбозавод, который по 
результатам производственной 
деятельности является полной 
противоположностью судоре-
монтникам. Подобная пестрота 
порождается многими обстоя-
тельствами. 

У судоремонтников в цехах 
оформлены экраны соревнова-
ния за работу без отстающих, 
где можно увидеть фамилии 
отличившихся в трудовом со-
перничестве сегодня, кто вы-
полнил план текущего года и 
кто выполнил план четырех 
лет пятилетки. Здесь можно 
познакомиться с именами луч-
шей рабочей династии, лучши-
ми наставниками, лучшими мо-
лодыми рабочими. Охотно на 
все вопросы у каждого такого 
экрана дадут пояснения и сек-
ретарь парторганизации М. И. 
Дульнева, и председатель зав-
кома В И. Мартыне». 

Когда же речь заходит о со-
ревновании на рыбозаводе, то 
в словах директора предприя-
тия В. Е. Москалюк, старшего 
мастер» Е. А. Юркевич и дру-
гих товарищей чувствуется 
какая-то безучастность. Всем 
своим видом они как бы гово-
рят: не до обязательств нам, 
когда заводу за последние два 
года неоднократно корректиру-
ют план в сторону уменьшения. 

Словом, была кампания, бра-
ли обязательства, положили в 
шкаф и достают их раз в ме-
сяц лишь для того, чтобы запи-
сать процент выработки. На 
заводе много и других недос-
татков 

Или взять вопросы строи-
тельства. Для каждого из нас 
глубоко понятна озабоченность 
партии делами капитального 
строительства и, в частности, 
необходимостью ввода пуско-
вых объектов и производствен-
ных мощностей, жилых и куль-
турно-бытовых зданий. 

Однако ритм стройки сбива-
ется по одним и тем же при-
чинам — несогласованностью 
действий партнеров, отсутстви-
ем крепкой исполнительской 
дисциплины, а зачастую и не-
вниманием со стороны заказ-
чика к вводимым объектам, 

У нас много еще недостатков 
в организации социалистиче-
ского соревнования в сельском 
хозяйстве. Судите сами: в те-
кущем году резко снизился ва-
ловой сбор яиц (на 140 тысяч 
штук меньше, чем в 1978 году), 
на одиннадцать процентов сок-
ратилась продуктивность пти-
цы, не везде правильно исполь-
зуется земля, техника, корма. 
Руководители ряда хозяйств 
проявляют иждивенчество и 
беспечность и, надеясь на за-
возные корма, не принимают 
мер к развитию местной кор-
мовой базы. 

Серьезные претензии за не-
достатки в повышении эффек-
тивности сельскохозяйствен-
ного производства следует се-
годня предъявить исполкомам 
Териберского поселкового и 
Белокаменского сельского Со-
ветов, правлениям колхозов и 
руководителям подсобных хо-
зяйств т.т. Коваленко, Подско-

чему, Загороди ей, отделам Се-
вероморского горисполкома. 
Сотрудники станции по борьбе 
с болезнями животных, то есть 

, организации, осуществляющей 
на практике сельскохозяйст-
в е н н у ю политику в при-
городной зоне Североморска, 
с декабря прошлого по де-
кабрь текущего года неодно-
кратно выезжали в подсобное 
хозяйство Мурманского мор-
ского биологического институ-
та и на фермы колхоза имени 
XXI съезда КПСС. И тем не 
менее, именно в этих хозяйст-
вах отмечается самая неудов-
летворительная работа по вы-
полнению планов производства 
сельскохозяйственной продук-
ции. 

Далеко не преодолена еще 
привычная, не требующая боль-
ших хлопот тенденция профсо-
юзных комитетов показывать и 
славить только лишь победите-
лей в соревновании. 

Взять, к примеру, сегодняш-
нюю организацию соревнова-
ния на Североморском хлебо-
комбинате и Полярном хлебо-
заводе. Доски показателей ре-
гулярно отражают не ход вы* 
полнения обязательств бригад, 
отделов и людей, а ход выпол-
нения норм выработки. 

В ряде коллективов, цехов 
судоремонтных предприятий, 
Полярном молочном заводе, 
филиале автоколонны итоги 
соревнования, как и прежде, 
подводятся узким кругом лиц, 
без широкого участия рабочих, 
служащих, причем итоги рабо-
ты «середняков» и отстающих 
вообще не подводятся. 

Кто сегодня впереди и кто 
отстает — на этот вопрос наг-
лядная агитация на большинст-
ве предприятий ответа не дает. 

Отсутствие индивидуальных 
обязательств не только ведет к 
обезличке, но и к формальному 
участию работников в соревно-
вании, при этом нарушается 
принцип разработки коллек-
тивных обязательств, глася-
щий, что коллективные обяза-
тельства должны вбирать в се-
бя индивидуальные обязатель-
ства и предложения рабочих, 
колхозников, инженерно-техни-
ческих работников и служа-
щих, выражать их инициативу 
и опыт. 

В индивидуальных обязатель-
ствах, как дань формализму, 
нередко еще встречаются пунк-
ты: «Не нарушать дисципли-
ну», «Выполнять нормы па сто 
процентов», то есть работник 
дает слово исполнять правила 
трудового распорядка. 

На ряде предприятий огра-
ничились принятием решения 
о поддержании положения о 
комплексной системе обеспече-
ния работы предприятий без 
отстающих, не подкрепив эти 
решения организаторской рабо-
той и практическими мерами. 

Нам надо с большей требо-
вательностью подходить к при-
своению званий коллективов и 
ударников коммунистического 
труда, присуждать это звание 
действительно достойным, пре-
кратить погоню за количеством 
ударников, а оценивать резуль-
таты в этом движении по ка-
честву. 

Хозяйственные руководите-
ли обязаны создавать все необ-
ходимые условия для выполне-
ния обязательств, принимать 
эффективные меры для . рас-
пространения опыта передови-
ков соревнования, постоянно 
заботиться о повышении уров-
ня профессиональных и эконо-
мических знаний работников. 

Задача городской партийной 
организации, всего нашего иде-
ологического актива — всей 
силой коммунистической убеж-
денности воздействовать на 
умы и сердца людей, способст-
вовать формированию челове-
ка, беспредельно преданного 
делу партии, делу народа, ак-
тивного строителя коммунисти-
ческого общества. 

Одной из важных сторон 
идеологического обеспечения 
хозяйственных задач является 
дальнейшее усиление воспита-
тельной работы, повышение в 
этом деле роли трудовых кол-
лективов. 

У многих наших руководи-
телей производства, начальни-
ков цехов и участков, мастеров, 
в том числе и коммунистов до 
индивидуальной воспитатель-
ной работы руки не доходят. 
Мы все уповаем на беседы, 
лекции да газетные статьи, 
просвещаем — просвещенных, 
агитируем — сагитированных, 
воспитываем — воспитанных, 
забывая, что очень многие на-
рушители на лекции не ходят, 
да и газет не читают. 

А за примерами далеко хо-
дить не надо. Возьмите кол-
лектив городского комбината 
бытового обслуживания. Было 
время, когда здесь успешно 
выполнялись планы и обяза-
тельства, коллектив одним из 
первых откликнулся на призыв 
работать без отстающих, полу-
чал переходящие Красные зна-
мена и вымпела, имена передо-
виков заносились в Книгу тру-
довой славы. Но за последние 
четыре месяца комбинат сдал 
завоеванные позиции, имеет 
серьезные нарекания на обслу-
живание населения, четвертый 
месяц не справляется с пла-
ном. Нужно, чтобы коллектив 
возвратил доброе имя право-
флангового. И в этом он впра-
ве надеяться на помощь Севе-
роморского горсовета, город-
ской плановой комиссии. 

Вопросы, связанные с внед-
рением почина ростовчан во-
шли в практику работы комсо-
мольских организаций, задача 
по их совершенствованию бы-
ли рассмотрены в январе теку-
щего года на пленуме горкома 
комсомола и семинаре руково-
дителей и групкомсоргов ком-
сомольско - молодежных кол-
лективов. В настоящее время все 
39 комсомольско - молодежных • 
коллективов работают по по-
чину ростовчан. 

Что касается профсоюзных 
организаций, то у них было, , 
есть и остается широчайшее *-' 
поле деятельности, связанное 
как с улучшением условий тру-
да людей на производстве, так 
и с организацией их быта, уче-
бы и культурного отдыха. 

Но главное звено, за которое 
следует прежде всего взяться 
профсоюзам — это всемерное 
совершенствование организа-
ции социалистического сорев-
нования, живого, эффективно-
го и действенного соревнова-
ния людей за работу без от-
стающих. 

Завершается 1979 год, не так 
уж и много времени осталось 
и до конца пятилетки. С каж-
дым днем с новой силой раз-
вертывается социалистическое 
соревнование за завершение 
пятилетних заданий к 110-й го-
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина. В этой обстанов-
ке всеобщего трудового подъе-
ма организаторы производства 
и соревнования обязаны соз-
дать все условия для успешно-
го выполнения годового и пя-
тилетнего плана. 

Коллективы промышленных 
предприятий должны всемерно 
поддержать почин труженике» 
Териберских судоремонтных 
мастерских — завершить вы-
полнение пятилетнего плана к 
22 апреля 1980 года 

Докладчик от имени участ-
ников пленума заверил област-
ной комитет партии, что Севе-
роморская городская парторга-
низация, трудящиеся города и 
пригородной зоны, развивая 
движение за работу без отста-
ющих, внесут достойный вклад 
в выполнение решений ноябрь-
ского Пленума ЦК КПСС, при-
ложат все силы для успешного 
выполнения заданий десятой 
пятилетки, решений XXV съез-
да КПСС. 
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ЗА РАБОТУ БЕЗ ОТСТАЮЩИХ 

ИЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ В ПРЕНИЯХ 
А. О. ОХОТИН, 

секретарь партийной 
организации, 

член горкома КПСС: 
— ДЛЯ более эффективного 

использования опыта ростовчан 
большинство наших инженер» 
но-технических работников-
коммунистов закреплены за 
бригадами. Они оказывают им 
помощь при составлении эко-
номически обоснованных соци-
алистических обязательств и 
подведении итогов соревнова-
ния, решении многих возника-
ющих технических вопросов. 

Чтобы обеспечить слажен-
ность общей работы, профсо-
юзной и комсомольской орга-
низаций, хозяйственных руко-
водителей, партийная организа-
ция направляет свои усилия на 
повышение ответственности ру-
ководителей и непосредствен-
ных исполнителей за выполне-
ние плановых заданий и приня-
тых социалистических обяза-
тельств. Как правило, не реже 

^ Ъ у х раз в год эти вопросы об-
; ^^ждаются на партийных соб-

раниях. На них заслушиваются 
бригадиры, мастера и другие 
коммунисты-руководители. Та-
кая практика позволила улуч-
шить ход социалистического 
соревнования. 

Всегда впереди, начинателя-
ми добрых дел являются наши 
активисты— члены партии О. И. 
Медведев, А. И. Адасюк, С. К. 
Валов, В. И. Кочев, Н. Ф. Вро-
денко, П. А. Мамотько и мно-
гае другие. В прошлом году 
коммунисты А. С. Мудрук и 
3. Т. Орловский выступили ини-
циаторами за выполнение пла-
на трех лет пятилетки к первой 
годовщине новой Советской 
Конституции и успешно с этой 
задачей справились. 

По решению партгруппы 
(партгрупорг 3. Т. Орловский), 
претворяя в жизнь лозунг «Ра-
ботать без отстающих», на ста-
ночном участке, где имелись 

|^^нолодые рабочие, не выполня-
В ц и е нормы выработки, в на-

^ ^ а л е декабря 1978 года станоч-
ников объединили в бригады. 
Бригадирами назначены комму 
нисты А. С. Мудрук и А. К. 
Комаров. 

В течение 1970 года показы-
вали хорошие результаты в ра-
боте обе бригады, все работав 
выполнили плановые задания, 
повысились заработки, то есть 
бригадный метод работы под-
тягивает отстающих. 

За всеми молодыми рабочими-
• станочниками закреплены 

опытные рабочие-наставники. 
На наш взгляд, в перспекти-

ве для повышения социально-
политического эффекта сорев-
нования следует более тесно и 
органически связывать социа-
листические обязательства кол-
лектива с планом социального 
развития 

Думается, что показатели 
/ плана социального развития 

должны стать исходными при 
разработке обязательств. Це-
лью соревнования должно быть 
не только выполнение и пере-
выполнение показателей произ-
водственного плана, но и дос-
тижение показателей, преду-
сматриваемых планом социаль-
ного развития коллектива. 

Такое дополнение обяза-
тельств придаст соревнованию 
еще большую конкретность и 
повысит заинтересованность со-
ревнующихся в достижении на-
ивысших показателей. * 

Л. Т. ПАНИН, 
мастер цеха, 

член горкома КПСС: 
— В организаторской и вос-

питательной работе нашей пар-
тийной организации особое вни-
мание уделяется мастерам и 
бригадирам производственных 
участков. И это понятно. Во 

всей системе управления никто 
не стоит ближе к производст-
ву, к рабочим, чем мастер и его 
первый помощник — бригадир. 
Это основные организаторы 
производства. 

Хорошо заботятся в цехе об 
организации труда мастеров. У 
каждого из них есть отлично 
оборудованное рабочее место. 
Здесь а спокойной обстановке 
мастер беседует с рабочим, раз-
мышляет над чертежами и схе-
мами, технологической доку-
ментацией, подводит итоги про-
шедшего дня, делает необходи-
мые наметки на завтрашний 
день, на неделю, месяц. 

Постоянная забота и требо-
вательность, проявляемые ком-
мунистами нашей партийной 
организации по отношению к 
мастерам и бригадирам, поло-
жительно сказываются на всей 
их деятельности, способствуют 
дальнейшему улучшению коли-
чественных и качественных по-
казателей работы коллективов. 

Для иллюстрации к сказан-
ному сошлюсь на результаты, 
достигнутые коллективом уча-
стка, где мастером коммунист 
Н. А. Садовой. 

Умелый организатор произ-
водства, чуткий и вместе с тем 
взыскательный воспитатель 
Николай Аполлонович много 
сил отдает тому, чтобы рабо-
чие участка занимали в трудо-
вом соперничестве ведущие по-
зиции. Опираясь на помощь 
бригадира В. Пикалева, а также 
коммунистов партгруппы, он 
так поставил дело, что на уча-
стке сегодня нет ни одного че-
ловека, который бы не имел 
личного плана повышения про-
изводительности труда, не 
справлялся бы с месячными за-
даниями. 

Л. Н. ГАРБУЗ, 
слесарь, 

член горкома КПСС: 
— Работать без отстающих 

— значит советом и личным 
участием помогать тем, кто по 
каким-то причинам еще не вы-
полняет поставленную перед 
ним программу. Это замеча-
тельное свойство коллективиз-
ма присуще советским людям 
— трудовому коллективу раз-
витого социалистического об-
щества. 

Есть много примеров взаи-
мопомощи среди трудовых кол-
лективов нашего предприятия. 
Например, бригада В. А. Вино-
градова по непредвиденным об-
стоятельствам не могла в срок 
выполнить порученную ей ра-
боту. На помощь пришла брига-
да коммуниста Андрея Пивова-
рова. Совместно работа была 
выполнена с хорошим качест-
вом и в срок. 

Большое значение придается 
наставничеству, которое широ-
ко распространено во всех тру-
довых коллективах предприя-
тия. Тон в этом важном деле 
задают коммунисты А. П. Са-
дов ик, В. В. Витязев, П. Н. Кир-
ке, А. Ф. Носков. Они переда-
ют молодежи свое умение, 
свою рабочую сноровку. Бла-
годаря наставникам число не-
выполняющих норму постоян-
но снижается. В короткий срок 
(3—4 месяца) молодые рабочие 
под руководтсвом наставников 
овладевают основными трудо-
выми навыками. 

Организованы школы пере-
дового опыта, где прогрессив-
ные приемы труда демонстри-
руют ударники пятилетки. Это 
также способствует повыше-
нию производительности труда. 

Особое внимание уделяется 
повышению качества продук-
ции. Многие бригады, продук-
ция которых принимается толь-
ко с отличным качеством, в те-
чение этой пятилетки не полу-
чили ни одной рекламации от 

заказчика. Это бригады комму-
ниста Н. В. Губкина, Б. М. Аб-
рамова, Е. В. Федорова, В. А. 
Шилова и другие. 

В. И. ЗАБОЛОТНЫЙ, 
бригадир 

трубопроводчиков, 
член горкома КПСС: 
— Вопросы развития социа-

листического соревнования не-
однократно поднимались в пар-
тийной организации Терибер-
ских судоремонтных мастер-
ских. 

Взвесив свои возможности, 
коммунисты внесли проект со-
циалистических обязательств 
на обсуждение рабочего кол-
лектива. Одним из главных 
пунктов обязательств стало ре-
шение коллектива выполнить 
план четырех лет десятой пя-
тилетки по реализации продук-
ции к 10 сентября. Слово свое 
судоремонтники сдержали. 

На нашем предприятии прак-
тически каждый работающий 
активно участвует в социали-
стическом соревновании Ини-
циаторами соревнования под 
девизом «План четырех лет — 
досрочно!» явились коммунис-
ты А. А Рахманцева, Л. Ф. Бу-
катнев, коллектив деревообра-
батывающего участка, руково-
димый коммунистом В. В. Ко-
пиця. И сегодня мы отмечаем, 
что все эти товарищи досрочно 
выполнили свои обязательства. 
С планом четырех лет справи-
лись все производственные 
участки. Бригады слесарей-су-
доремонтников, возглавляемые 
членом партии Л. В. Букатне-
вым, Н. А. Фоминым, строгаль-
щица А А. Рахманцева, фрезе-
ровщик Н А. Неспанов, то-
карь В» М. Жаравчн, бригады 
электромонтажников А. Ф. Де-
нисова, Г. В. Голышкина уже 
выполнили годовое задание. 

Успехи наши налицо, и успе-
хи немалые. В них мы видим 
хорошую основу для выполне-
ния государственных планов и 
в 1980 году. 

Однако все это не означает, 
что партийное бюро Терибер-
ских судоремонтных мастер-
ских, коммунисты нашей пер-
вичной организации полностью 
удовлетворены итогами рабо-
ты. Главная причина наших не-
достатков и узких мест состо-
ит в том, что нам не удалось 
повысить до уровня, намечен-
ного п\аном, эффективность 
производства и качество рабо-
ты. 

Возможности и резервы у нас 
есть, намечены конкретные ме-
ры по их реализации, и партий-
ное бюро взяло их под неослаб-
ный контроль. Партийное" бю-
ро будет и в дальнейшем под-
нимать персональную ответст-
венность каждого, особенно 
мас+еров, бригадиров за пору-
ченное дело. 

Одной из первоочередных 
задач на ближайшее время мы 
считаем доведение решений но-
ябрьского Пленума ЦК КПСС, 
сессии Верховного Совета 
СССР до каждого судоремонт-
ника наших мастерских, до 
каждого коммуниста, точно оп-
ределить, что конкретно и в 
какие сроки надо сделать для 
осуществления решений пар-
тии и правительства. 

А. В. ЧУБ, 
старший мастер 
Североморского 

молочного завода, 
председатель 

местного комитета: 
— Важная инициатива тру-

довых коллективов Ростовской 
области, начавших движение 
за работу без отстающих, на-
шла горячую поддержку и на 
нашем заводе. 

Партийной организацией был 
составлен комплексный перс-

пективный план по совершен-
ствованию политико - воспита-
тельной работы в коллективе, 
улучшению хозяйственной дея-
тельности, повышению дейст-
венности социалистического 
соревнования. 

Главной первоначальной це-
лью партийной организации и 
руководства завода была зада-
ча заинтересовать всех членов 
коллектива в конечных резуль-
татах своего труда. 

Так как в основном произ-
водстве заданные объемы вы-
полнялись индивидуально или 
группами 2—3 человека и оце-
нивались пооперационно, было 
принято решение перейти на 
более прогрессивный метод 
работы — бригадный со сдель-
ной оценкой труда по количе-
ству и качеству готовой про-
дукции. Были сформированы 
четыре комплексные бригады, 
связанные одной технологиче-
ской нитью. Между ними орга-
низовано соревнование, усло-
вия которого разработаны в 
соответствии с новой организа-
цией труда. Так, например, в 
эти условия вошло новое поло-
жение о премиях, предусмат-
ривающее применение матери-
альных стимулов в соответст-
вии с количеством и качеством 
вложенного членами бригады 
труда 

Учитывая, что большинство 
работающих на заводе моло-
дежь, особый упор был сделан 
на ее воспитание. Был выде-
лен ряд направлений — такие, 
как воспитание глубокого по-
нимания роли труда в социа-
листическом обществе, осоз-
нание своего места в трудовом 
процессе. 

Партийной организацией бы-
ло уделено особое внимание на 
повышение роли мастера как 
организатора трудового процес-
са и воспитателя рабочих. Для 
этой цели провели аттестацию 
инженерно-технических работ-
ников. Особое внимание было 
уделено повышению их дело-
вой квалификации. Были нап-
равлены на курсы министерст-
ва молочной промышленности 
Е. А. Смирнова, В. А. Колесни-
кова. В Доме техники на пос-
тоянно действующих семина-
рах «Основы управления», 
«Труд и руководство» обуча-
ются мастера О. Н. Пастушино, 
Л. И. Сапунова и другие. Мас-
тера и инженерно-технические 
работники обучаются в систе-
ме политпросвещения по прог-
рамме «Основы экономики и 
управления производством». 

Г. к. подскочий, 
председатель колхоза 

«Северная звезда», 
член горкома КПСС: 
— Рыбаки и сельские тру-

женики нашего колхоза «Се-
верная звезда» с глубоким во-
одушевлением восприняли ре-
шения ' ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС, положения и выво-
ды, содержащиеся в речи Ге-
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, которые 
намечают программу действий, 
вооружают всех нас понимани-
ем задач, стоящих перед стра-
ной. 

Для наших рыбаков и работ-
ников сельского хозяйства 
особенно близки те слова речи 
Л. И. Брежнева, где говорится, 
что обеспечение бесперебойно-
го снабжения в широком ас-
сортименте продуктами пита-
ния высокого качества — одна 
из самых важных задач, выте-
кающих из курса партии на 
повышение благосостояния 
трудящихся. 

Партийная организация и 
правление колхоза этому воп-
росу придают первостепенное 
значение и в этом важном де-
ле колхозники добились неко-

торых успехов. В июле нынеш-
него года птичницами колхоза 
выполнен пятилетний план по 
сбору яиц, а в сентябре живот-
новоды рапортовали о выпол-
нении пятилетнего плана по 
производству мяса. На 1 декаб-
ря этого года сверх пятилетне-
го плана произведено 65,6 ты-
сячи штук яиц и 53 центнера 
мяса. Колхоз успешно спра-
вился с выполнением четырех-
летнего плана пятилетки по 
производству молока. На се-
годня сверх плана надоено 755 
центнеров молока. 

В этих успехах большая зас-
луга птичниц Е. Г. Тарасовой и 
Н. А. Рыжовой, доярок К. И. 
Александровой и Н. А. Петро-
вой. 

Партийная организация сов-
местно с правлением колхоза и 
профсоюзным комитетом про-
водит определенную работу по 
мобилизации коллектива кол-
хоза, экипажей промысловых 
судов и береговых производст-
венных подразделений на ус-
пешное выполнение планов и 
социалистических обязательств, 
основное внимание при этом 
уделяется соревнованию под 
девизом «Работать без отстаю-
щих». 

В настоящее время коллек-
тив колхоза готовится вступить 
в 1980 год— завершающий год 
десятой пятилетки 

Л. С. ГОЛУШКО, 
бригадир сырьевого 

отделения, 
член горкома КПСС: 
— На Североморском колбас-

ной заводе единой формой кол-
лективного и индивидуального 

| соревнования объявлено дви-
жение за коммунистическое 
отношение к труду./ Коммунис-

тическое отношение к груду, 
слаженность в работе, инициа-
тиву и высокую дисциплину 
показывают бригады отделе-
ний: пельменного цеха (брига-
дир член КПСС т. Токмачева), 
формовочного цеха (бригадир 
член КПСС т. Давиденко). Эти 

- коллективы ежедневно перевы-
полняют производственное за-
дание, не жалеют сил и энер-
гии для достижения поставлен-
ной цели. 

Коммунисты у нас практиче-
ски на всех участках произ-
водства, они первыми отклика-
ются на полезные начинания, 
показывая сознательную дис-
циплину, товарищескую взаи-
мопомощь и организованность. 
Все три мастера — В. Г. Ракоед, 
А П. Островская и В А. Пруд-
никова, многие инженерно-
технические работники явля-
ются членами КПСС. Во главе 
большинства производствен-
ных бригад также стоят ком-
мунисты. Свыше двух третей 
состава парторганизации заня-
то непосредственно на произ-
водстве Все это и становится 
нередко решающим фактором, 
когда речь идет о концентра-
ции усилий в борьбе за выпол-
нение плана 

По почину ростовчан у нас 
разработан комплексный план 
мероприятий, нацеленный на 
работу без отстающих. На во-
оружении имеется и свой опыт. 
Например, уже давно ведется 
ежедневный учет выполнения 
норм выработки и плановых 
заданий каждой бригадой, це-
хом, отдельными производст-
венниками Ежесуточно, исхо-
дя из месячного плана, выдает-
ся расчет-задание на все тех-
нические операции. А по окон-
чании рабочего дня мастер за-
полняет рапорт о выпуске про-
дукции, из которого ясно вид-
на работа всех участков. Уже 
на следующий день каждый ра-
бочий узнает, как работал вче-
ра он, товарищи по бригаде 
или соперники по соревнова-
нию из другого цеха 

В настоящее время у нас нет 
бригад, не выполняющих нор-
мы выработки. Успешная рабо-
та в октябре и ноябре позволи-
ла коллективу перекрыть до-
пущенное ранее отставание по 
такому важнейшему показате-
лю, как производительность 
труда. 



Совершенствовать работу 
Труд — основа коммунисти-

ческого воспитания человека. 
В связи с этим перед культра-
ботниками встает, задача в яр-
кой, увлекательной форме рас-
сказать молодежи о славных 
трудовых традициях советских 
людей. 

Вот уже третий год при До-
ме культуры поселка Росляко-
во работает клуб по профори-
ентации «Кем быть?» для стар-
шеклассников и молодежи, ко-
торый был создан на основе 
изучения интересов и запросов 
учащихся через анкетирование. 
Особое внимание клуб уделяет 
пропаганде рабочих профессий, 
ведь привить молодому челове-
ку любовь к профессионально-
му мастерству —дело сложное. 

Ребятам безусловно запомни-
лись встречи с представителя-
ми рабочих коллективов посел-
ка Росляково, передовиками 
соревнования, а также меди-
цинскими работниками, педаго-
гами, воспитателями детских 
садов, работниками Дома быта, 
милиции. Состоялись экскурсии 
•а пищевые предприятия Севе-

ром орска, в сельские хозяйства. 
В процессе живого общения 

с лучшими людьми труда в ус-
ловиях клуба подростки и мо-
лодежь узнают все, что их ин-
тересует о той или иной про-
фессии. К каждому занятию 
клуба готовится выставка со-
ответствующей литературы, ис-
пользуются кинофильмы. 

Уже стало традицией, что в 
новом учебном году первое за-
нятие клуба по профориента-
ции проводят работники Дежа 
культуры совместно с библио-
текой. Такой день культработ-
ника и состоялся недавно. 

Я, как методист по массово-
политической работе, рассказа* 
ла ребятам об учебных заведе-
ниях, где можно приобрести 
специальность культпросвет-
работника. Затем был просмотр 
цветного фильма по теме. 

Аккомпаниатор народного 
хора В. Михеев рассказал О 
профессии музыканта и о му-
зыкальных училищах Мурман-
ской области. Он исполнил на 

баяне концертные произведе-
ния. 

О работе художника в на-
родном театре интересно и ув-
лекательно говорила заведую-
щая постановочной частью на-
родного театра Е. А. Лисовец, 
окончившая Минское художе-
ственное училище имени А. К. 
Глебова. Она же рассказала о 
специальностях, которые мож-
но приобрести в этом училище. 

С интересом слушали стар-
шеклассники о профессиях на-
шей сферы. В течение вечера 
мы ответили на многочислен-
ные вопросы юношей и деву-
шек. 

Мы, культпросветработники, 
верим и надеемся, что работа 
клуба по профориентации «Кем 
быть?» поможет старшеклас-
сникам в определении их жиз-
ненного пути, будем и впредь 
развивать, совершенствовать 
эту работу. 

Е. ЯСКЕЛЬЧИК, 
методист по массово-
политической работе 

Дома культуры. 
п. Росляково. 

НА СНИМКЕ: издания, вы-

пускаемые к 0лимпиаде-80, 

(Фотохроника ТАСС). 

| Реклама, 
| объявления 

(Приглашаются на работу: 

Механик (оклад 120 рублей), 
слесарь-сантехник (оплата по-
часовая). 

(Обращаться: Североморский 
спортивно - технический клуб 
ДОСААФ. Телефоны 2-12-35, 
2-12-38. 

Военизированной охране тре-
буются на постоянную работу 
стрелки (женщины). Оклад 95 
рублей плюс 40 процентов ко-
эффициента; распространяют-
ся льготы Крайнего Севера. 
Обеспечиваются бесплатным 

Р обмундированием. 

Одиноким предоставляется 
благоустроенное общежитие. 
Доставка на работу и с работы 
транспортом организации. 

Телефоны для справок: 
7-80-41 и 7-79-50. 

ВЫСТАВКА «ОТЕЧЕСТВО» 
В Мурманске, во Дворце 

культуры имени С. М. Кирова, 
экспонируется фотовыставка 
«Отечество», организованная 
•управлением культуры облис-
полкома и Мурманским отделе-
нием Всероссийского общества 

охраны памятников истории и 
культуры. 

Участие в ней принимают и 
североморские фотолюбители. 
Вторая премия присуждена 
Владимиру Теселкину за фото-

репортаж «Саласпилс». Руко-
водитель фотокружка при ком-
нате школьника «Искатели» 
Владимир Копылов занял тре-
тье место. Он представил на 
суд областного зрителя серию 
снимков «Защитники Заполя-
рья». 

(Наш корр.). 

ЭТИ ИСТОРИИ произошли в 
разных населенных пунк-

тах. Но все они закончились 
одинаково: лица, поведение 
которых противоречило духу 
нашего общества, посягнувшие 
на честь, здоровье и жизнь 
людей, попали на скамью под-
судимых. Как это произошло? 

ИСТОРИЯ ПЕРВАЯ 

последнее время Власов, каза-
лось бы, несколько образумил-
ся, судя по производственной 
характеристике. Не прогуливал, 
не появлялся на работе под 
«хмельком», старательно вы-
полнял задания мастеров. Но 
увы: пьянство, разъедавшее его 
душу, продолжалось изо дня в 
день, едва Валерий переступил 
порог собственной двухком-

бутыльницу сбегать в «Океан» 
за водкой. Та с готовностью 
согласилась и вскоре верну-
лась со спиртным и незнако-
мым Власову мужчиной. Втро-
ем они едва успели «пропустить» 
по первой, как Валерий, почув-
ствовав острую неприязнь к 
незнакомцу, схватил нож и 
ударил им человека, которого 
видел впервые. 

Продолговатое невырази-
тельное лицо. Настороженный 
взгляд. Жесткие складки у рта, 
я какая-то отчаянность, непри-
миримость во всей ссутулив-
шейся фигуре... Сегодня в этом 
зале судят его, Валерия Власо-
ва Он молод. Всего 24 года. А 
вернее — уже 24. Без малого 
четверть века за плечами. Но 
меньше всего напоминает его 
жизнь тернистую дорогу, по 
которой идет к своему счастью 
бо льшинство людей. Точнее бу-
дет сравнить ее с мутным по-
током, который однажды под-
хватил Власова и понес по те-
чению. 

Когда это произошло? Семь 
лет назад, когда он 17-летним 
пареньком впервые был подоб-
ран на улице и доставлен в 
медвытрезвитель? Или еще 
раньше, когда впервые вкусил 
«сладость» запретного напитка? 

Сколько раз еще будучи 
школьником, приходилось ему 
слышать прекрасные слова о 
том, что «человек — это зву. 
чит гордо». Человек потому и 
человек, что своими руками 
строит собственную жизнь... 
Но Валерий не стал утруждать 
себя «строительными» забота-
ми Не ломая голову над выбо-
ром профессии, после оконча-
ния школы пошел работать в 
первую попавшуюся организа-
цию. Не задержавшись, пере-
шел на работу в электросеть. 
Здесь оставил о себе долгую 
память. Спросите у его бывших 
коллег, помнят ли, как года два 
назад с помощью милиции они 
Лскали одного юного товари-
ща, без веста пропавшего в 
родном Североморске? И вам 
назовут фамилию Власова. 

Но всякому терпению прихо-
дит конец. Вылерий был уво-
лен по статье 33, потеряв по-
лярные надбавки. 

Из энергетика пришлось ему 
прочно переквалифицироваться 
9 штукатура («приютила» одна 
строительная организация». В 

С У Д Е Б Н Ы Й О Ч Е Р К 

Н А К И П Ь 
натной квартиры. Здесь, без 
посторонних глаз, в одиночест-
ве или с веселой компанией 
организовывались попойки. 

Спросите, каким же образом 
в распоряжение «выпивохи» по-
пала двухкомнатная квартира? 
Дело в теин, что она перешла к 
Влас'ову от покойных родите-
лей, а год назад на этой жил-
площади проживали также его 
жена и сын. Однако жена, 
не выдержав постоянного пьян-
ства мужа, ушла от него, заб-
рав сына. С тех пор минул 
год, но законный отец ни разу 
не вспомнил о сыне, не принес 
малышу и кулечка дешевых 
конфет. 

Так течение беспутного су-
ществования пронесло его ми-
мо важных вех, которыми от-
мечена жизнь человека: мимо 
счастья любви, радостей отцов-
ства. Он подошел к тому рубе-
жу, когда его поведение — ал-
коголика — стало общественно 
опасным. 

20 августа 1979 года. Поне-
дельник. Начало дня не пред-
вещало ничего плохого для Ва-
лерия. Как обычно, он работал 
На объекте. Где-то в разгаре 
трудового дня, как и все его 
товарищи - штукатуры, полу-
чил аванс. И в прекрасном рас-
положении духа, выпив по пу-
ти пару кружек пива, отпра-
вился домой. Правда, прихва-
тил еще и бутылку вина. По 
дороге заглянул к соседке по 
площадке, чтобы вернуть долг. 
Вместе распили «красненькое»— 
показалось мало. Попросил со-

По словам Власова, им дви-
гала не ревность, а чувство по-
пранной справедливости. Он 
заподозрил, что соседка, буду-
чи сожительницей одного из 
его друзей, встречается с при-
шедшим гражданином. Разуме-
ется, «подогрело» природную 
вспылчивость Власова прист-
растие к спиртному. И тем не 
менее, в ходе расследования 
выяснилось, что обвиняемый 
действовал в полном рассудке 
и памяти, сознательно пошел 
на преступление. Подтвердил 
это и сам Валерий: «Я хотел 
нанести удар в область живо-
та, но убивать не хотел». Аб-
сурдная логика: нанести опас-
ный для жизни удар и не же-
лать человеку смерти. 

Бесцельная жизнь привела 
Власова к естественному итогу: 
три года лишения свободы с 
отбыванием в исправительно-
трудовой колонии усиленного 
режима, принудительное лече-
ние от алкоголизма. 

Как подтверждает практика, 
лицам, находящимся под воз-
действием алкоголя, свойствен* 
ны безмотивность, беспричин-
ность поведения, в результате 
чего они становятся особенно 
опасными для окружающих. 
Это подтверждают и другие 
истории. 

А. ТИТКОВ, 
председатель Североморского 

городского народного суда. 
Т. СМИРНОВА, 

корреспондент 
«Североморской правды». 

(Продолжение следует). 

• Товаровед диспетчерского ж 
) ЭТО ИНТЕРЕСНО I пУнкта (оклад 123 рубля 75 ко- I 

I пеек), кладовщики (оклад 99 9 

Д О Л И Н А 1 

СОКРОВИЩ 
Если вы хотите знать, как 

выглядела земля 300 миллионов 
лет назад, отправляйтесь на 
Псковщину, в Староизборскую 
долину. Даже в горных краях 
не так уж много мест, где на 
поверхность выходят породы, 
образовавшиеся 'еще в девон-
ский период геологической ис-
тории, а здесь — вот они, пе-
ред глазами — красные пес-
чаники, белые известняки, до-
ломиты, сохранившие следы 
древних ископаемых организ-
мов. 

Этот удивительный уголок 
оправдывает репутацию музея 
природы. На территории, огра-
ниченной площадью в 40 квад-
ратных километров, она проя-
вила себя с редким для рав-
нинной России многообразием. 
На дне долины — гирлянда 
озер, соединенных речными 
протоками, а склоны, поднима-
ющиеся на 40—50 метров, из-
резаны бесчисленными оврага-
ми и балками. Холмы и камен-
ные гряды, скопления валунов 
и воронки, вырытые дождями, 
глубокие впадины, «блюдца», 
цирки — нет, кажется, формы 
рельефа, не представленной в 
окрестностях Изборска. Путни-
ка на каждом шагу подстерега-
ет неожиданность — изваян-
ный ветрами гигантский столб-
останец, «лестница» из 10 клю-
чей, образующих в дожди 
шумный водопад, или диковин-
ная трава. Треть всех охраняе-
мых в области растений надо 
искать здесь, в долине. А то 
покажется среди зелени дере-
вьев белая звонница. Человек 
издревле обжил благодатный 
край и подарил ему не меньше 
сокровищ, чем природа. Назо-
вем лишь крепость 1303 года, 
поднявшуюся могучими стена-
ми на горе Жеревьей. 

Изборские памятники архи-
тектуры давно находятся под 
охраной государства. Теперь 
охранная грамота выдана и до-
лине. В ее пределах запрещены 
строительные работы, добыча 
полезных ископаемых, рубка 
деревьев, сбор цветов и трав. 
Примечательное совпадение: 
облисполком принял решение 
об этом в тот день, когда в 
Пскове собрались представите-
ли республик и областей Не-
черноземья, чтобы обсудить 
проблемы охраны памятников 
природы и культуры. 

Корр. ТАСС. 

Редактор 
В. С. МАЛЬЦЕВ. 

• рублей), ученики кладовщи- I 
ков, весовщики (сменная рабо. 
та, оклад 93 рубля 50 копеек), 
дворник (оклад 93 рубля 50 
копеек), сторожа (оклад 79 
рублей 75 копеек), рабочие 

I
(оклад 83 рубля), грузчики с 
повременной (оклад 104 рубля 
50 копеек) и сдельной оплатой 
труда, ученики весовщиков, 
нормировщик с высшим эко-
номическим торговым образо— 
ванием (оклад 110 рублей). 

Работа с двумя выходными 
днями в неделю. При выпол-
нении плана товарооборота 
выплачиваются премиальные 
20 процентов. Выплачивается 
единовременное вознагражде. 
ние по итогам года. 

Проезд к месту работы авто-
бусом 27—24 или 06—33 от ма-
газина № 26 «Мебель». От-
правление в 8 часов. Справки 
по телефону 7-29-81. 

Доставка людей на работу и 
с работы транспортом органи-
зации. , 

Машинист автокрана 5—6 
разряда, машинист башенного 
крана 5 разряда, электромон-
тер по ремонту электрообору-
дования 3—5 разряда, токарь 
по металлу 3—4 разряда. 

Оплата труда повременно-
премиальная. 

З а справками обращаться: 
ул. Северная, 6. Телефон 
2-12-84. 

На постоянную и времен-
ную — водители грузовых ав-
томашин, машинисты паровых 
котпов, автослесари 3, 4, 5 
разрядов, водитель ввтопо. 
грузчика, автоэлектрик, Оплата 
труда повременная. 

За справками обращаться по 
телефону 7.33-76. 

I 
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13—14 декабря — «Погово-
рим, брат» (2 серии). Начало в 
10, 13, 16, 18.30, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«СТРОИТЕЛЬ» . ; м < 

13 декабря — «Ярославна, 
королева Франции». Начало в 
19, 21. 

КИНОТЕАТР «СЕВЕР» 
13—14 декабря — «Погово-

рим, брат» (2 серии). Начало в 
13, 16, 18.40, 21.20. 
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